

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 8 de Agosto de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.280

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

INGLATERRA Y MARRUECOS

La actitud de siempre

No hay más que una manera de resolver los conflictos, y es hacerles frente. Si no les damos cara, nos la dan ellos, y al fin nos tratan á puntapiés.

Esta es la leccioncita que Marruecos nos enseña, no sólo á los españoles, sino á los franceses. La cuestión marroquí no puede abordarse más que de una manera: hay que tomarla ó hay que dejarla. Franceses y españoles hemos querido tomarla á medias. Y eso era imposible; el asesinato del doctor Mauchamp en Marrakesh, y ahora los de cinco franceses, dos españoles y un italiano en el puerto de Casa Blanca, han acabado de hacerlo imposible.

En cuanto á Marruecos, hay que tomarlo ó hay que dejarlo. Lo penetración pacífica es absurda. Los marroquíes no la quieren y no la consienten. Dejar que vayan á Marruecos europeos sin armas para efectuar la penetración pacífica, es mandarlos al matadero. Los moros no quieren puertos, ni ferrocarriles, ni europeización. Aceptarán eso que llamamos civilización después que se les sujete por las armas, y no antes.

Acaso valiera más no proponerse civilizarlos nunca ó dejar que cualquiera otra Potencia los civilice; pero puestos á hacer esa obra, hay que hacerla de veras. Tal es la situación.

Tal es también el juicio unánime que los sucesos de Casa Blanca inspiran á los periódicos ingleses. La «Pall Mall Gazette» no es ciertamente ahora uno de los periódicos más importantes de Londres; pero, en cambio, su artículo de fondo tiene fama de ser el que con más sustancia publica cotidianamente en los periódicos ingleses. Allá van algunos de sus párrafos:

«Para decir verdad, la tentativa de intimidar á los moros por medio de la ocupación de Uxda, como respuesta al asesinato del doctor Mauchamp, no ha producido los resultados que se esperaban. Hay demasiada distancia entre Uxda y Marrakesh ó Casa Blanca, y la acción de Francia ha encolerizado á los moros en vez de intimidarlos.

«Al mismo tiempo se encuentra Inglaterra con cuentas pendientes con los moros, ó más bien con el notable y morisco Raisal. De un día para otro puede llegar la noticia de que el bandido célebre, encolerizado por el avance del mehallá del Bagdadi, quien parece haber cortado su línea Norte de retirada hacia la impenetrable región del Riff, ha dado muerte á sir Harry Maclean la situación, como vemos, es sumamente seria, y nadie sabe lo que va á suceder.

«Un hecho es cierto; el fracaso total de la política planeada en la Conferencia de Algeciras. Hace año y medio que se firmó el acta; pero sus cláusulas siguen siendo letra muerta. Aún no se ha

constituido la Policía que al mando de oficiales franceses y españoles debería haber mantenido el orden en las ciudades de la costa, y este aplazamiento ha sido causa principal de lo ocurrido. Pero aunque se hubiese constituido no habría podido evitar el asesinato del doctor Mauchamp, ni otras ocurrencias análogas, fuera de las ciudades costeras.

«En realidad, la Conferencia no hizo más que mermar el prestigio del Sultán sin levantar nada que reemplazase la autoridad que tampoco podía ejercer. Pero además, la Conferencia ha atado las manos de la única Potencia con mejores derechos para intervenir, Francia.

«Ahora Francia no puede dar un paso sin el consentimiento de las Potencias signatarias de Algeciras, á despecho de que ahora, como cuando la muerte del Dr. Mauchamp, ella ha sido la víctima.

«La verdad es que toda la política de la internacionalidad de Marruecos es un error fundamental. Lo que interesa á todos no interesa á nadie, dice el proverbio, y es verdad, sobre todo si hay alguien interesado en impedir que los demás se interesen.

«En las circunstancias actuales, deploramos lo ocurrido á nuestros amigos franceses, aunque no hayan hecho más que recoger lo que han sembrado. Si se hubiese negado Francia en redondo á ir á Algeciras, el Gobierno inglés la habría apoyado lealmente; pero Inglaterra no podía mostrarse más francesa que Francia.

«De todos modos hay que encontrar el modo de castigar el salvajismo anárquico de los moros, y la opinión inglesa no permitirá que nadie se interponga para impedir que Francia ó Francia y España juntamente ejerciten la acción que juzguen oportuna.

«Más claro; el Gobierno de Alemania tiene ahora ocasión de probar la sinceridad de sus palabras amistosas, y esperamos sinceramente que lo hará. Francia tiene perfecto derecho á que se le deje plena libertad de acción en este asunto y el Gobierno británico debe preocuparse de que así suceda.»

Hay algún juicio que no es del todo exacto en este artículo, que expresa fielmente, sin embargo, el sentir de Inglaterra.

La posición de la Gran Bretaña es hoy en este asunto la que era hace uno, dos y tres años.

Excita cada vez con más prisa á Francia á que se apodere de Marruecos, porque no quiere de ninguna manera que Alemania tome tierra en el Sheriff.

Veremos ahora si Alemania sigue alimentando sus antiguas ambiciones y si Francia se inclina decididamente del lado de la agresión energética ó si prefiere abandonar Marruecos á su propio destino.

RAMIRO DE MAEZTU.

EL ÉXODO DE CASA BLANCA

Los graves sucesos desarrollados en la playa de Casa Blanca, habrían de tener su repercusión en el ánimo de la población, que desde las terrazas y azoteas de las casas había sido testigo de la horrible carnicería, de las sangrientas escenas, que no pudieron evitar.

Los centenares de kabileños que pululaban alrededor de los muros no eran tranquilizadores, y la inmensa mayoría de la población pensó en ponerse á salvo, inundando los vapores anclados en la bahía.

A duras penas pudieron 400 personas ganar el buque alemán «Mogador» que aquella tarde había de partir para Tánger: la mayoría vinieron sin mas ropas que las puestas, sin mas dinero que el que tenían en los bolsillos; ganaban los botes en bandadas que amenazaban hundirse, repletos con exceso; los boteros abusaban de la situación pidiendo precios exagerados, y hasta los soldados que el gobernador había mandado para proteger los fugitivos, cobraban dinero. Hubo quien dió 400 duros por poder embarcar á bordo; fué un verdadero éxodo.

Pero los insurrectos, creyendo que salían todos los europeos y hebreos de la ciudad y quedaban ellos solos podían venir buques de guerra á bombardearlos, secuestraron la población por entero, impidiendo, armas en mano, la continuación del éxodo.

Aquí llegaron los 400 hebreos en el mas lamentable estado; inspirando la mas sentida compasión, retratándose el terror en sus rostros, atravesaron las calles de Tánger; con sus modestos ajuares, los que tuvieron tiempo para reunir cuatro cachivaches.

Las últimas noticias acusan haberse conseguido rescatar los restos quemados y destrozados de nueve víctimas de ellos cuatro franceses, tres italianos y dos españoles. Fueron un puñado de valerosos judíos quienes, á las once de la noche, y con gran sigilo, consiguieron llevar los cadáveres al consulado de Francia; pero créese que faltan aún algunos cadáveres, pues nóntanse muchos europeos desaparecidos. El miércoles recibieron sepultura los destrozados restos de las víctimas.

Como las fuerzas que había en Casa Blanca eran ineficaces, pues no tenían ni municiones para garantizar la seguridad de la población, el consul de Francia exigió del bajá abandonar la ciudad al frente de su colonia, que era objeto de preferente execración de los indígenas.

Y el bajá, después de conferenciar con los principales jefes revoltosos acordó acceder á la salida de los franceses, que fueron fuertemente escoltados hasta quedar á salvo á bordo de un buque inglés.

Toda la colonia francesa de Casa Blanca, unos 60, abandonaron la ciudad.

dad, que tan inhospitalaria les era.

Muley Amin, tío del Sultán, que al frente de un pequeño destacamento de tropas acampaba en las afueras de Casa Blanca, entró en la población y se encargó del mando, destituyendo al inepto bajá, y nombrando otro sustituto interino, de acuerdo con los rebeldes.

Su primer acto fué echar pregones por todas las calles, anunciando que cada cual pudiese dedicarse á sus ocupaciones habituales, y que garantizaba el orden.

A pesar de estas seguridades, las calles seguían desiertas de europeos y judíos, mientras continuaba pululando por ellas la morisma, profiriendo amenazas é injurias contra los cristianos.

Esta insostenible situación, que mantenía bloqueados á algunos centenares de europeos, ha debido cesar desde que el crucero «Galilée» llegó, aportando con su sola presencia un socorro moral y material, tan necesario.

Desde entonces, ningún nuevo buque ha venido de Casa Blanca y nada mas se sabe, pues Casa Blanca carece de estación telegráfica, y todas las noticias han de venirnos por mar.

GUILLERMO RITWAGEN.

Tánger, agosto 1907.

(De «La C. de España»).

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

6 Agosto, 1907.

Surcideo

Siguen soplando malos vientos sobre esta ciudad. A las desgracias de que cuenta ha seguido otra, el suicidio del soldado del Regimiento Infantería de Palma n.º 61 Bartolomé Vicens Casasnovas.

Puso fin á su existencia disparándose un tiro de fusil debajo de la barba; murió casi instantáneamente.

Los móviles que indujeron al suicida á matarse fueron haber perdido cierta cantidad en el juego y otros vicios.

Senadores

Han regresado de Madrid los senadores Sres. Marqués de la Torre y Servera.

Limosna que cuesta cara á una mendruga

Una sirvienta que falleció últimamente dispuso que á los fieles que asistieran el domingo último á la misa de las diez en la iglesia del Socorro les entregaran una limosna. La noticia se supo y fueron numerosas las personas que acudieron á la misa, hasta el punto de tener que cerrarse las puertas.

Se repartió la limosna pero en medio de tanta confusión que una anciana fué arrollada por la multitud sufriendo contusiones de tal importancia que, según se dice, falleció á las pocas horas.

Otra desgracia

Ayer tarde, á las siete, en la calle de Cererols n.º 13, entresuelo, un agente de la Compañía Arrendataria de Tabacos, llamado Francisco Serra, mientras

estaba limpiando un revólver se le disparó hiriéndose en el brazo izquierdo.

El Obispo de Menorca

El domingo llegó, procedente de Ciudadela, el Obispo de Menorca. El mismo día en el «Cataluña» embarcó para Ibiza.

PEDRO J. PALMER.

ESPIGUEO

DE ESPAÑA

Madrid 5.

Conferencia

En el ministerio de Instrucción pública han conferenciado esta mañana los señores Rodríguez San Pedro, La Cierva y marqués de Figueroa, para tratar de la forma de implantar la nueva ley electoral, especialmente en lo que afecta al censo.

Mañana mismo será firmado el decreto promulgado la nueva ley electoral.

El objeto á que obedece la promulgación de la ley mañana mismo, es que como se establece el plazo de dos meses para la constitución de las juntas del censo, quiere el gobierno abreviar todo lo posible para que no haya retrasos en las primeras elecciones.

Tren rápido

Parece que se va á establecer por fin un tren rápido entre Madrid y Barcelona, que comenzará á circular á mediados de septiembre, para lo cual está autorizada ya la compañía de Madrid á Zaragoza y Alicante.

Actualmente se cambian las traviesas y se sustituyen los rieles de seis metros por otros de 12'80 en el kilómetro 34, entre las estaciones de Alcúenza y Salinas de Medinaceli.

Este tren rápido llevará coches de 3.ª clase iguales á los de la línea de Mataró dos de 1.ª clase y coche restaurant.

Saldrá de Barcelona y Madrid á las 7'30 para llegar á su destino á las 10'30 de la noche, empleando en el recorrido 15 horas 20 minutos.

Solo parará en cinco estaciones para cambiar de máquina.

Madrid 6.

El bandolerismo en Andalucía

Comunican de Estepa que las turbas dirigidas por los dependientes del Municipio intentaron agredir á un comandante retirado, dando voces de muera.

Intervinieron la guardia civil y el juez municipal, logrando tras de mucho esfuerzo apaciguar los ánimos, que estaban exaltadísimos.

Parece que motivó la actitud hostil la interpelación del señor Llorens sobre el bando rismo en Estepa.

Los riegos del Guadalquivir

Telegrafían de Granada que el proyecto sobre el plan de riegos del Guadalquivir ha provocado protestas de los labradores de la vega.

Creer estos que ha de irrogarles grandes perjuicios y con este motivo celebró una reunión magna en el Ayuntamiento.

Asistieron á ella los propietarios labradores, acordando oponerse á la realización del proyecto mencionado.

Acordaron también gestionar la mejora de los riegos para su vega y protestar de la Real orden prohibitiva de concesiones de aguas de los afluentes del Guadalquivir.

Huelga

Un telegrama oficial recibido en el ministerio de la Gobernación dá cuenta de haberse declarado en huelga los

obreros del muelle de Almería.

El señor La Cierva, hablando con los periodistas, no ha concedido importancia á la huelga, por ser la época de la exportación de las uvas y por coincidir con las fiestas de Almería.

Demarcación notarial

Por haberse adelantado la celebración del Consejo de ministros anunciado para hoy lunes, no se ha firmado aún el decreto relativo á la demarcación notarial.

Se tratará de este asunto en el Consejo próximo é inmediatamente se someterá dicho decreto á la firma del Rey, publicándose después en la «Gaceta de Madrid».

Un decreto

El ministro de la Gobernación enviará hoy á San Sebastián, para que lo firme el Rey, el decreto promulgando la ley de reforma electoral.

Se publicará á últimos de esta semana en la «Gaceta de Madrid».

Un banquete

Telegrafían de Vitoria que en el palacio episcopal se ha celebrado el banquete con que todos los años, durante las fiestas de la Virgen Blanca, obsequia el prelado de la Diócesis á las autoridades locales.

Presidió el Pronuncio de Su Santidad, monseñor Rinaldini y asistieron al acto el cardenal Herrera, arzobispo de Santiago, el arzobispo de Sevilla y los obispos de Burgo de Osma, Santander, Palencia, Ciudad Real, Pamplona y Zaragoza.

También concurrieron el presidente de la Diputación de Alava señor Velasco, los alcaldes de Pamplona y Vitoria, el presidente y fiscal de la Audiencia, el general González Tablas, el gobernador civil de la provincia y los arquitectos señores Pavia y Apraiz.

La banda del regimiento infantería de Guipúzcoa amenizó el banquete.

Se pronunciaron brindis alusivos al acto.

Los cruceros japoneses

San Sebastián.—La nota mas saliente la constituye actualmente la presencia de los buques japoneses anclados en estas aguas.

El vice-almirante Ijuin y los comandantes de dichos cruceros antes de ir á almorzar con el ministro plenipotenciario del Japón, fueron á visitar al ministro de Estado, al alcalde y al gobernador civil.

Por la tarde han visitado al comandante de Marina y al presidente de la Diputación.

Después pasaron á bordo del crucero «Extremadura» y del aviso «Giralda», siendo recibidos y despedidos con los honores de ordenanza.

La bahía ofrece brillante aspecto, cruzándola continuamente infinidad de vaporcitos y embarcaciones menores conduciendo curiosos.

El gobernador civil y otras autoridades devolvieron la visita á los marinos nipones á bordo de estos buques.

El vice-almirante japonés ha dispuesto que puedan ser visitados libremente los cruceros de nueve á doce de la mañana y de una á cuatro de la tarde.

Contrasta esta orden con el rigor que se observa con los buques de guerra españoles, á los que no se permite aproximarse.

Para mañana

Se nota gran animación con motivo de las regatas nacionales é internacionales que se celebrarán mañana.

Para tomar parte en ellas han llega-

do varios balndros y han pedido vaporcitos para presenciárselas muchas personas de Arcaehón. San Juan de Luz y otras poblaciones francesas.

El señor Dato

El presidente del Congreso ha marchado á Salies de Bearn, donde pasará una temporada.

Regreso del Rey.—Firma.—El señor Maura

San Sebastián.—El Rey después de almorzar en el Palacio que la marquesa de Villavieja posee en Cambi, regresó á esta ciudad, llegando á Miramar á las siete y media.

La Reina Victoria regresó á las ocho y cuarto.

El Monarca cambió de traje y conferenció con el señor Maura invitándole á almorzar mañana.

El Rey firmó el decreto promulgando la ley sobre reforma de la administración de justicia municipal.

El jefe del Gobierno saldrá en el sud-ex-preso para recibir á su hijo don Gabriel Maura, que regresa de La Haya.

DEL EXTRANJERO

Peregrinaciones suspendidas

Roma.—A causa de los motines antireligiosos que han estallado estos días en varias poblaciones italianas, el Vaticano ha dispuesto que se suspendan las peregrinaciones que estaban anunciadas para este mes y el próximo, entre ellas una que había de venir de Treviso y otra de Francia compuesta por obreros.

Declaración gubernamental

Giolitti ha declarado al corresponsal de un periódico italiano que son enteramente falsas las insinuaciones hechas por cierto diarios, queriendo dar á entender que con los motines de estos últimos días el Gobierno ha intentado preparar el terreno para poder luego apoderarse de los bienes de las congregaciones religiosas.

A Marruecos

La prensa toda lamenta con acentos de profunda indignación la matanza de europeos hecha por los moros en Casablanca, afirmándose que el gobierno va á enviar á las costas marroquíes un buque de guerra.

El príncipe Fernando

Viena.—El príncipe Fernando de Bulgaria hizo ayer una visita de despedida al emperador Francisco José en su residencia de Ischl.

Los persas

Una banda muy numerosa de turcos bien armados, atravesó ayer la frontera de Persia y atacaron á un destacamento persa que hallaron en su camino.

Dicese que el Shah ha pedido contra Turquía la ayuda de Inglaterra y de Rusia.

En el encuentro de que hablamos, los turcos causaron algunas bajas en el campo enemigo, y penetrando luego en un pequeño pueblo asesinaron á bastantes mujeres y niños, quedándose en las posiciones conquistadas.

Habla el Jetife

Viena.—Ha sido muy comentada, por lo que tiene de agresiva contra Inglaterra, la declaración que ha hecho en Ginebra á un estudiante el Jetife de Egipto, que se halla actualmente en dicha ciudad.

Según la prensa, he aquí las palabras del Jetife:

«Han sido anulados todos nuestros esfuerzos para la evolución espiritual de la juventud egipcia, para poder de-

mostrar ante Europa que el Egipto no puede gobernarse por si mismo.»

Visita importante

En los círculos políticos viveses se atribuye mucha importancia política á la visita que el príncipe Fernando de Bulgaria ha hecho al emperador de Austria-Hungria, relacionándola con la sempiterna cuestión de Macedonia.

La travestía de la Mancha

Hoy han sido dos los nadadores que han intentado atravesar á nado el canal de la Mancha; Heatón ha andado la mitad del camino, y Wolff, que ya anteriormente había hecho otras tentativas, ha nadado casi igual trecho.

El mar estaba tranquilo y en buenas condiciones.

La huelga de Belfast

En Belfast ha mejorado algo la situación; han sido expulsados de la ciudad otros doscientos policías rebeldes.

Por su parte los huelguistas han entrado en negociaciones con los patronos, esperando llegar á soluciones satisfactorias.

Se habla de que han estallado nuevas huelgas en Dublin y en Manchester.

Defendiendo á la mujer

En Nueva York han ocurrido hoy una serie de graves conflictos en la vía pública á causa de que ciertos extranjeros no guardan con las mujeres neoyorkinas las buenas maneras y el trato que son habituales en el país.

Como son ya muchos los hechos de esa naturaleza que se han producido, una parte de la población se ha sentido molestada, y hoy varios grupos de hombres han agredido á algunos extranjeros que no se portaban en la calle con las mujeres como ellos entienden que debían portarse.

Un italiano ha sido tan terriblemente aplastado que se cree que morirá á consecuencia de las heridas que se le han inferido, y á un ruso le dejaron medio muerto en mitad de los rieles cuando iba á pasar un tranvía.

Ha intervenido la policía y ha podido finalmente restablecer el orden; aunque es de temer que se renueven el mejor día esa clase de conflictos.

Por una isla

De Ontario, Canadá, dicen que un capitán del ejército canadiense, acompañado de algunos soldados, ha desembarcado en una pequeña isla del Lago Superior y ha izado en ella el pabellón británico.

El gobierno canadiense no acepta la acción de ese capitán, apesar de lo cual es posible que se entablen negociaciones entre los gobiernos del Canadá y de los Estados Unidos para el arreglo del asunto.

La invasión turca

Noticias posteriores referentes á la incursión de turcos en tierras de Persia dicen que las tropas invasoras llevaban también artillería.

Se ha dicho que el príncipe Zili será nombrado ministro de la Guerra de Persia.

Un telegrama de Teherán dice que los turcos pasaron la frontera persa por la provincia de Bulak, rechazando á las tropas persas que resistieron muy débilmente.

La catástrofe ferroviaria

Paris.—Hablando de la catástrofe ferroviaria ocurrida ayer, un periódico la atribuye al mal estado del puente.

La catástrofe se desarrolló con tanta rapidez, que los viajeros no pudieron darse cuenta de ella hasta después de haber ocurrido.

La organización de los socorros fué muy difícil, pues el sitio de la catástrofe está muy lejos de todo poblado.

En cuanto á la cifra de los muertos, se dice que ascienden á treinta.

La entrevista de Swinemunde

Un autorizado periódico de San Petersburgo dice que la política interior de Rusia no sufrirá modificación ninguna á consecuencia de esa entrevista de emperadores, siguiendo el camino que se trazó cuando la alianza con la República francesa, de conformidad también con la próxima alianza anglo-rusa.

Según ese mismo periódico la entrevista imperial tiende únicamente á mantener la paz, pudiendo estar ciertos los rusos de que Alemania se da perfecta cuenta de que el único medio de mantener relaciones de amistad con Rusia consiste en no intervenir en sus asuntos interiores.

París.—Después de comer á bordo de «Deutschlan», los dos emperadores han permanecido mucho tiempo reunidos, rodeados por los personajes que les acompañan y por los oficiales invitados, á quienes el Czar les ha regalado un magnífico servicio de cerveza.

El príncipe Enrique de Prusia, comandante en jefe de la escuadra alemana, ha dado las gracias al Czar Nicolás en nombre de los oficiales del «Deutschland», cuyo capitán dió en seguida tres hurras al Czar.

París.—De Swinemunde comunican que la escuadra ha salido para practicar las maniobras que estaban preparadas, las cuales presenciarán los dos emperadores á bordo del «Deutschland».

Los yates imperiales han quedado en la bahía rodeados por algunos torpederos.

Por estos mundos

PESO DEL CEREBRO

Es muy común la idea de que los seres mas inteligentes son los que tienen el cerebro mas voluminoso, y por consiguiente, mas pesados.

A esta hipótesis, desvirtuada ya por algunos sabios, se opone el interesante estudio de Luis Lapique leído por mister Dastre en la Academia de Ciencias de París. El autor ha comparado el peso de cerebro con relación al peso del cuerpo en animales de diferente especie. Esto le ha permitido trazar un cuadro gráfico de los mas completos y llegar á la inteligencia, el peso del cerebro tiene la misma importancia que el peso de un reloj con respecto á la precisión de las horas que marca. Realmente lo esencial en el cerebro es su estructura y no su volúmen.

Cartera de Mahón

Por voluntad propia é impulsado por razones de carácter puramente particular, cesó ayer en la dirección de este periódico D. Jerónimo Massanet y Beltrán.

Respetamos los motivos que le han determinado á ello, pero no podemos menos de lamentar la pérdida de su inteligente dirección y de su brillante pluma, pérdida que aun mas que nosotros han de sentir nuestros suscriptores.

Durante el tiempo que se halló al frente de estas columnas pudo demos-

trar el Sr. Massanet todas sus excelentes cualidades de periodista culto y escritor distinguidísimo. Hoy, que de nosotros se separa, queremos hacer públicos, á la vez que nuestra cariñosa despedida, los sentimientos de amistad y simpatía que deja en esta casa, donde siempre se le respetará como á un maestro y se le estimará como á un compañero de autoridad reconocida.

Ayer quedó encargado de la dirección de EL BIEN PÚBLICO, D. Jose León Fernandezcoca.

Hoy cumplen 10 años que fué bárbaramente asesinado en el balneario de Santa Agueda el ilustre hombre público, jefe del partido Conservador de esta nación D. Antonio Cánovas del Castillo.

A pesar de ese tiempo transcurrido, aún siente nuestra alma el profundo dolor que experimentamos el día de aquel horrible é infame atentado, y hoy en el triste aniversario de hecho tan execrable sentimos mas que nunca renovado, pues siempre recordamos y con nosotros recordará la Historia, que fué el Sr. Cánovas del Castillo, una de las primeras glorias de la política contemporánea española.

Procedente de Ciudadela con cargamento de langostas fondeó ayer en el puerto de Fornells el pailebot «Paquete Ciudadelano» que después de tomar la carga de crustáceos que se hallaba disponible, se ha despachado para Barcelona.

La banda municipal esta noche tocará de 9 á 11 en el paseo de Isabel II.

Como, según parece, se presentan algunas dificultades para conseguir los novillos de Mallorca, que tenía encargados la empresa de aficionados, y que han de ser lidiados en el Circo Colón; ayer tarde, tratando de adquirirlos en esta isla, se hicieron pruebas de dos torretes facilitados por un conocido cortante de esta, sin que se obtuviere el resultado apetecido.

Nos consta que los simpáticos aficionados continúan gestionando y dada la perseverancia que han demostrado, es de esperar que al fin se celebrará la corrida, y que podrán adquirir los novillos que desean.

El niño Francisco Torres Escandell, que el Alcalde de Villa-Carlos participó haber desaparecido de su domicilio, ayer se presentó en casa de sus padres.

Esta mañana, frente al fondeadero del vapor «Isla de Menorca» ha tenido la desgracia de caer al mar un muchacho de unos siete años; y apercibiéndose de ello el conocido comerciante don Juan Barceló Vidal (a) Castelar, comprendiendo el grave riesgo que el muchacho corría, se ha arrojado tras él, salvándole de una muerte segura.

Actos como el realizado por D. Juan Barceló merecen toda clase de alabanzas.

Ha sido nombrado sereno farolero del pueblo de San Clemente en clase de interino D. Rafael Pons Mascaró, por renuncia de D. Juan Gomila Bagur que lo desempeñaba también interinamente.

Con verdadera satisfacción consignamos, que según parte facultativo, la enferma de viruela de Fornells, sigue su evolución normal, habiendo desaparecido bastante la gravedad

La Junta Municipal de esta ciudad en sesión de hoy ha aprobado el presupuesto extraordinario para pago de las obras que se han de efectuar para terminar el primer trozo de la Cuesta Larga, así como el presupuesto para el completo de la citada obra.

En breve podrá, pues, subastarse mejor tan importante para esta ciudad.

Esta noche en el Teatro de Verano de la Esplanada se celebrarán dos magníficas funciones, en las que se presentarán bonitas é interesantes películas y nuevos bailes por las niñas Ramos y Esteve.

Por ser hoy jueves, día de moda, es de esperar que ambas secciones se verán concurridas por un selecto y numeroso público.

ESTADÍSTICA

| COTIZACIONES | | VALORES PÚBLICOS | |
|------------------------|---------------|------------------|--|
| | | Madrid 7.—10'00. | |
| 4 por 100 interior. | 82'55 | | |
| Idem 5 por 100. | 000'00 | | |
| Acciones Banco España. | 448'00 | | |
| Comp. Arrend. Tabacos. | 000'00 | | |
| París á la vista. | 13'25 á 12'85 | | |
| Londres á la vista. | 28'40 á 28'36 | | |

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 8.—Para Barcelona, desde Fornells, pailebot «Paquete Ciudadelano».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 4 agosto.—1 vaca, 156 kilos, son Sancho (Alayor); 1 id., 142, Binifeilla (Mercadal); 1 ternero, 97, 1 om. s Sintés (Alayor); 1 ternera, 100, son Sancho (id.); 2 carneros, 22, Jaime Mascaró (id.); 2 id., 26, estancia Binilleuti; 2 id., 17, s'Escola (S. Clemente), y 4 id., 45, 3 de la estancia del Sr. Frau y 1 de la estancia Sta. Megdeleña (S. Clemente).

Día 5.—1 vaca, 134 kilos, Binifeilla (Mercadal); 1 ternero, 104, huerto d'en Llurensset; 1 id., 173, Binisermeña; 1 id., 91, Algarruvet; 1 id., 112, Agustín Serra (Alayor); 1 ternera, 108, José Pons (Ferrerías); 1 id., 105, id.; 1 carnero, 14, estancia Binilleuti; 1 id., 11, Cristobal Guardia (Alayor); 1 id., 19, Jaime Mascaró (id.), y 5 cabras, 59, Binisermeña.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolí 8.—8 m. Barómetro 757'3; viento NE. fresquito; marejada; cielo despejado; horizontes brumosos.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Ciríaco patrón de Ibiza y Emiliano confesor.

Santo de mañana.—Stos. Román y Marciano mártires.

La oración de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial del Carmen, estando el Señor de manifiesto desde las 7 hasta las 8 y media, después se practica el piadoso Octavario dedicado á glorioso carmelita S. Alberto de Sicilia.

En Sta. María á las 6, luego de la Misa primera, se practica la devoción del Viacrucis en memoria de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo y en su fragio de las benditas almas del Purgatorio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

ESPECTACULOS

TEATRO DE VERANO

Función para hoy 8 Agosto de 1907

Dos secciones de Cinematógrafo á las 9 y cuarto y 10 y cuarto, en las que tomará parte la célebre pareja de baile.

Nuestros telegramas

Viaje de Maura.—Condecoraciones Palma 8.—9'50.

Madrid.—El Presidente del Consejo de Ministros D. Antonio Maura, en compañía de su esposa doña Constanza, ha salido de San

Sebastián con dirección á París y Berlín, donde piensa consultar á los reputados médicos.

S. M. el Rey ha condecorado al almirante y á los oficiales de los buques japoneses «Chito.e» y «Thukuba», sartos en el puerto de San Sebastián.

Los sucesos de Casa Blanca

Palma 8.—10'00.

Madrid.—El Gobierno francés ha entregado una nota, redactada en los términos más enérgicos, pidiendo una reparación de las matanzas de Casa Blanca.

Las colonias europeas de Rabat temen ser atacadas por las kábilas, y piden buques que las protejan.

Resulta inexacta la noticia de haber embarcado en Ceuta con destino á Tánger 8 000 hombres.

Incorporación.—«Rio de la Plata»

Palma 8.—16.

Madrid.—El ministro de la Guerra ha ordenado que se incorporen todos los soldados de Infantería de Marina, que se encuentran con licencia trimestral.

El crucero de la Marina de guerra española «Rio de la Plata», saldrá hoy con dirección á Casablanca.

PALMER.

PASATIEMPOS

En la Bolsa:
—¿Es verdad que Rodriguez ha quebrado ya veinticuatro veces?
—Sí, y la próxima vez celebrará su... quiebra de plata.

Una declaración poética:
—Señorita, es usted la estrella de la velada.

—Es usted el primero que me lo dice.
—Pues, en ese caso, permítame usted que reclame la recompensa de mi descubrimiento.

—¿Y en qué consiste esa recompensa?
—En poder dar mi nombre á la estrella descubierta.

Una señora busca nodriza, y dice á una candidata:

—Me parece usted demasiado pequeña.

—Pues esa es una ventaja. El niño se hará menos daño si se me cae al suelo.

Automóviles de Menorca

Con motivo de las fiestas de San Lorenzo que se celebran en Alayor, los coches de esta Empresa harán las siguientes expediciones:

SÁBADO 10 AGOSTO

Salida de Mahón, á las tres y media de la tarde.

Salida de Alayor, á las diez de la noche.

DOMINGO 11 AGOSTO

Salida de Mahón, á las siete de la mañana.

Salida de Alayor, á las nueve de la mañana.

Salida de Mahón, á las dos de la tarde.

Salida de Alayor, á las ocho de la noche.

Si hubiese suficiente pasaje se hará otra expedición que saldrá á las once de la noche de Alayor para Mahón.

LA ADMINISTRACIÓN.

ÚLTIMA HORA

Nos avisa «La Marítima» que el vapor «Isla de Menorca» saldrá para Barcelona directo el domingo á las cuatro de la tarde.



Festas de San Llorens
en la villa d' Alaó los días 10 y 11

AVÍS UTILÍSSIM

El que vulgui be menjá, beure 'n gust y ben dormí, servici esmerat tení, frésch y molt alegre está, aixó y molt més logrará si fá lo que jó li dich: qu' es aná á can Chech Petit bon fondista acreditat, carré ampla avecinat á un hotel molt bonich.

Els menjars á carrech del asamat cuinet

Don Joseph Ruiz

percibir el arbitrio establecido á los vendedores ambulantes. Así, pues, los introductores que se crean perjudicados, pueden presentarse á esta Alcaldía y serán justamente atendidos.—Mahón 7 Agosto de 1907.—José María Mercadal.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARRREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, disera del estómago, acedías, náuseas, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "ESTOMALIX,"
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

el principal del mundo.

ALCALDÍA DE MAHÓN

Arbitrios

Al objeto de evitar que se exijan derechos indebidos á los que introduzcan efectos en esta Ciudad, me creo en el caso de hacer público que el arrendatario de plazas y mercados, solo puede

GASEOSAS
en polvo, frescas y muy espumosas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Los compradores serán obsequiados con bonitos y caprichosos

REGALOS

Droguería Mahonesa
Calle Nueva, 8.—MAHÓN.

SUBASTA

El día 11 del actual, á las 11 de la mañana, tendrá lugar la subasta de una casa situada en Villa-Carlos calle Mayor n.º 69. La finca se adjudicará al mejor postor siempre que la postura sea del agrado de los dueños. Los títulos de propiedad y pliego de condiciones obran en poder del inquilino y condeño de dicha casa. 5—8

Aguas y sales naturales purgantes

LA PERLA DEL CASTELLAR

Analizadas por el Dr. D. Ramón y Cajal y otras eminencias nacionales y extranjeras

ÚNICAS EN EL MUNDO

Saturadas de la verdadera THENARDITA medicinal.—Antibiliosas, aperitivas, diuréticas, depurativas y reconstituyentes. No irritan, ni debilitan, siendo el más cómodo, eficaz y económico de los purgantes. De venta en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas medicinales. En Mahón.—D. Honorio Pons.—Arravaleta 3, farmacia. 2—20


AL PÚBLICO

El próximo Domingo, día 11 del actual que el pueblo de Alayor celebra la fiesta de San Lorenzo, en la

Confitería de don Lorenzo Pons Carreras
proveedor de la Real Casa

se encontrará gran variedad de dulces y se servirán los riquísimos SORBETES DE CREMA conocidos por MANTECADOS.

MARCA



SALES JULIA
SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS
AGUAS DE VICHY

REGISTRADO

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distribuyendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca blanda exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no le viera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Fons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto de 1907

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
Saldrá de Barcelona el 21 de agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

PAMPANA
LINEA PARA EL BRASIL
Saldrá de Barcelona el día 7 de agosto para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

NIVERNAIS
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

AVISO

Queda terminantemente prohibido el transitar y jugar en los cercados y sus alrededores del punto llamado *Molí des pla*. Serán perseguidos los contraventores y denunciados á la autoridad. 3—3



DOÑA ELVIRA BOY VERDALET

FALLECIO
ayer tarde á las 5 y media á la edad de 42 años

Q. E. P. D.

Sus desconsolados esposo D. Francisco Pons Escudero ausente; hijas Carmen; Mercedes, y Elisa; hermanos; hermanas políticas, presentes y ausentes; tía política y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las diez y media de esta mañana.

Casa mortuoria: Cos de Gracia, n.º 144.

Mahón 8 Agosto 1907.